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家祭毋忘告蔡翁

日本大地震一月之後，日本政府不得不將核洩漏事故開始升級
為最高級別「七級」。雖然說，這是一個非常不幸的消息，但是
也算給世人一個明確的交待：日本核事故非常嚴重，無論是東京
電力公司還是日本政府都不應該再繼續擺「烏龍」了，總得給日
本民眾和周邊國家一個真實的說法。
回顧一個月來，東京電力和日本政府對核洩漏事故總是遮遮掩

掩，前後矛盾，讓日本民眾惶恐不安的心情與日俱增，家園何時
重建，孩子何時上學，電力何時恢復，核輻射是否影響健康，這
一切真實的信息獲取起來卻是那麼的難。
當9000噸核污染的廢水就這樣在光天化日之下排入大海的時

候，當試圖掩蓋核洩漏事故的努力一次又一次失敗的時候，我們
才好不容易得到了日本政府的公開歉意。
那麼，這場不幸的天災引發的諸多人禍事故中，究竟對日本產

業帶來哪些影響？對周邊國家帶來哪些影響？

農牧漁業遭受致命打擊

一方面核洩漏在空氣中繼續傳播，從日本島到西太平洋，再到
東北亞，東南亞，基本上無一倖免。雖然說，我們每天都能夠從
電視上看到各國政府安撫民心的新聞，認為影響是非常微小的，
可以不用採取任何措施；而且，日本國距離我們也有五六千公里
以外，我們還可以暫時不用擔心，但是，小小的日本島國卻沒有
這麼幸運，特別是日本不少地方相繼檢測到了放射性的碘、銫、
氫、氙、氪等元素，對生活飲用水、蔬菜、食物都構成了嚴重的
威脅。老百姓不知道吃什麼安全，也不知道需要等上多少年，飲
用水和蔬菜等食物、空氣才能夠走出核輻射的陰影。
如果只是在空氣中傳播，人們還可以在信息不透明的情況下鬆

一口氣。當9000噸核污染的廢水排入大海的時候，人們傻眼了，
特別是日本的漁民們。經過核輻射的污染，海洋生物都將無一倖
免，可能今後不僅日本的漁民要退休了，日本的餐飲業也會關
門，而周邊國家的海鮮酒樓也會歇業。也許，我們再也沒有機會
吃上沒有污染的海鮮了！沒有三五十年的沉澱和消化，或許人們
對日本的食物都會望而卻步。當然，受影響的不僅是日本海洋生
物產業、餐飲業、食品業，其他國家的海洋產品可能也提前遭遇
到漫長的冬天。

高科技產品市場將萎縮

由於日本高新技術發達，在汽車、電子信息技術、工程機械等眾多行業都掌握了前
沿性的技術，使日本在這些產業領域一直雄踞全球行業領先地位。
而日本在高技術領域一直非常保守封閉，不願意將汽車零部件、電子產品等高端部

分放在國外生產，在大地震影響下，將迫使全球眾多合資廠商面臨缺貨困境而不得不
停產一年兩年。雖然，不少工廠在緊急搶修，但是沒有一年兩年的緊張建設，要想在
日本本土重新使這些核心部件產業恢復到震前水平，可能不是一件容易的事情。
在汽車領域，日本的核心零部件與歐美系並不兼容，體現了日本技術的另一面。在

沒有替代產品可以迅速補上的時候，這些產品只好白白地將多年的市場份額拱手讓給
對手。目前來看，日本在汽車、電子產品、工程機械等領域的市場將至少萎縮二、三
成。如果核洩漏的解決在未來兩三個月還沒有時間表的話，可能對日本產業的影響會
更加嚴重。

日本產業將加速向周邊國家轉移

由於日本在未來十年都將處於災後重建中，短時期內還將把主要精力放在核洩漏的
處理上，因此，電力供應在未來三五年內都不可能徹底恢復到災前水平。汽車、電
子、工程機械、鋼鐵等眾多產業將不得不向周邊國家轉移，新一波日本產業大轉移將
很快形成。
在這場史無前例的產業大轉移中，中國將會是日本產業的首選，一是因為中國經

濟活躍，最先走出金融危機；二是市場巨大，購買力強，中國消費者的包容性很
強；三是日本的很多產業已經轉移到了中國，互補性強，只是過去的很多核心部
分沒有過來。我們認為，經過這波轉移潮，中國產業層次將會有明顯提高。當
然，也會有一些科技含量並不高的勞動密集型產業會向越南、菲律賓、印尼等東
南亞國家轉移。

由於日本在未來十年都將處於災後重建中，短時期

內還將把主要精力放在核洩漏的處理上，因此，電力

供應在未來三、五年內都不可能徹底恢復到災前水

平。汽車、電子、工程機械、鋼鐵等眾多產業將不得

不向周邊國家轉移，新一波日本產業大轉移將很快形

成。在這場史無前例的產業大轉移中，中國將會是日

本產業的首選，經過這波轉移潮，中國的產業層次將

會有明顯提高。
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——悼念蔡渭衡先生　

自前年始，渭衡兄的身體健康就漸趨下坡，經常進出醫院。去年
（2010）初，他因大病又進醫院，事為全國政協常委徐展堂得悉，親自提
升渭衡兄的治療條件，轉入私家病房，全部費用由徐先生負責。4月
時，徐先生在京參加會議時因急病逝世，其時渭衡兄仍在醫院，他擔心
因此醫療費用沒人「埋單」，我安慰他說徐先生後人必會秉承其意願，
會妥為解決費用。俟後，渭衡兄再數度入院，健康更差，身體更弱，連
我們的聚會也不能參加。我們也知道他將會走完這「生老病死」的人生
歷程，心理上有了準備，但當我聽到噩耗時，仍感悲痛，望風懷想，能
不依依？我識渭衡兄於三十年前在廣東省政協，雖然不是總角之交，但
兄平易近人，一見如故，相交甚暢。兄較我年長逾十載，經歷顛簸，飽
遭風雨，然畢生滿懷愛國熱情，矢志愛港。香港回歸前，兄參加全國人
大而我亦轉任廣東省人大代表，但仍時常見面。1997年港區廣東省人大
代表成立「粵仁達聯誼會」，參加者為歷屆廣東省港區人代及全國人
代，其後逐漸擴大至其他人士。兄亦主動參加本會，熱情出席各項活
動，平時我們亦常有茶㟌或電話傾談，數十年來友情彌堅。驟聆兄駕鶴
西去，回想往事，念兄之為人視事，典範鮮明，概括為四項特點，凝成
四句，併作一聯，以鶴頂格嵌兄諱：

渭南情摯，子卿氣節；
衡峰眼界，珠水襟懷。

渭南情摯 子卿氣節

兄暮年時，友輩都喜稱他作「蔡翁」，因其年高德劭而又無論長幼俱
樂於親近。翁於太平洋戰事前後在港任職英商洋行，上世紀60年代參加
華革會，建樹良多，為香港回歸及愛國愛港事業克盡己責。謙謙君子、
泱泱儒風，不禁令人聯想起愛國詩人陸游，晚年被封「渭南伯」，因以
其作品五十卷命名《渭南文集》，傳頌一時，其愛國情摯與蔡翁古今輝

映。翁曾語我曰：「恨未得見兩岸早日
一統耳。」他日台灣回歸祖國，切盼蔡
翁家屬無忘奠告。
1967年蔡翁蒙難被陷冤獄於摩星嶺，

港英政治部夥同英方政工人員多方盤
詰，百般誣詆，並威迫利誘妄圖使翁改
變立場，背離愛國愛港隊伍而為港英㜞
力。翁嚴詞拒絕，不向反動勢力低頭，
屈膝異族。出獄後，翁離開英商洋行，
轉覓工作。其堅貞不屈精神，與身陷匈
奴吞氈飲血的蘇武相似，故可譽為具有
「子卿氣節」。反觀今日某些人士，自命
清高為民，但卻可因一己私利而任由外
人指使，做出反中亂港行徑，可嗟可
嘆。

衡峰眼界 珠水襟懷

香港回歸祖國後，又值國內改革開放高潮，蔡翁憑數十年營商及與
外商交往的關係及經驗，獲法國興業銀行禮聘為中國代表處高級顧
問。翁高瞻遠矚，深信我國與世界經濟將加強接觸，金融業前景
繁榮，並從國際政經發展趨勢論斷，作出獨具見識的建議，指導
外商，深得銀行信賴，獲得收益。其論證常具先見性和獨特性，
頗有「會當凌絕頂，一覽眾山小」之概，猶如南嶽衡山，傲立江
南，群丘懾服。
蔡翁原籍廣東三水，地處珠江三角洲西北隅。因北江、西江及綏江三

水匯聚於此而名，亦屬珠江水系。該地物產不似同處珠三角的南、番、
中、順富饒，但民風純樸勤奮耐勞。翁血脈相連亦懷有這基因，生性淳
和，待人友善，不求利祿，淡薄功名，晚年尤其如是。正如珠江水以其
清冽甘泉供港人飲用經年，利為民謀，情為民繫，恬然默然為港人造福
而不唱高調。粵仁達聯誼會成立伊始，翁以全國人大代表身份欣然加
入，歷次聚會及參觀旅行亦踴躍參加。某次愚夫婦與翁伉儷同處華北列
車，竟夕暢談，得聆翁敘往事，其情如昨。數年前聚會中翁喜發言，洋
洋灑灑引古論今；近年雖鮮聞偉論，但仍堅持到會與老友相見；步履雖
艱但頭腦清醒，和藹可親一如既往。兩三月前我致電問候，翁仍表示如
體力許可當再赴會，孰料訃聞傳來，斯人已矣，翁溘然仙逝，良友歸
西。他日九天重逢屆時必有佳音奉告：珠江水甜物阜，珠三角地靈人
傑，此間必將成世界大都會，祖國將繼續繁榮發展，翁夙願將圓，望翁
安然將息。珠三角源遠流長，珠江人情深念舊，吾儕將永遠與翁同在，
永懷翁之雋語良言，秉持愛國愛港大方向。

立法會議員有修訂議案的權力。反對派議員近日在財政預算案表決
時，對預算案提出十六項修訂，如屬良性建議，本無可厚非，可惜這些
修訂，原來盡是削減高官薪酬甚或刪除中央政策組開支的政治表態，立
論膚淺，任意輕率，無聊透頂。反對派在財案上民望弱勢，於財案最終
表決時，欲借議案修訂的權力，以蒼白無力的建議，作為轉移視線的政
治工具，顯然已經技窮了。
反對派修訂的理由主觀偏頗，沒有說服力。例如公民黨黨魁梁家傑提

出扣減財政司司長曾俊華一個月薪酬的原因，是認為他出爾反爾，大幅
修訂預算案卻無充分解釋。然而曾俊華的修訂，正是基於民意基礎，從
坊間民調可看出，曾俊華的修訂是受市民認同的。人民力量立法會議員
黃毓民提出刪除中央政策組本年度開支8,589萬元，理由是中央政策組玩
忽職守，失職無能；社福界立法會議員張國柱則提出扣減勞工及福利局

局長張建宗一個月工資，呼籲張建宗辭職，以求政府反思社福問題。如
果這些一廂情願的想法，足以作為減薪減開支的理據，那反對派議員最
應該被減薪。削減薪酬、削減開支應基於科學的決定，實事求是，如果
因為人為的政治取向，單方面任意減薪削開支，不求協商溝通，是不符
合現代社會的管理學要求的。
反對派議員輕言提出這些針對高官個人的修訂，因為這是最簡單的政

治手段。他們只需在議會內指手劃腳，堆砌說辭，足可在市民面前炫耀
領功，表現問責，然而所謂的批評卻陳腔濫調，毫無新意。這樣的修
訂，毋須政策計算，純粹政治問責，決策毫不科學，單憑主觀喜好，缺
乏人力資源理論的支持，單薄無力，不堪一擊。反對派這麼隨便地提出
連串減薪削開支修訂案，無非為了要在財案民望中落後大勢的窘局下，
挽回面子，搞搞另類創意，譁眾取寵。

蔡渭衡兄一生經歷顛簸，飽遭風雨，為愛國愛港事業克己盡責，即使身陷冤獄之時，面對港英的百般誣詆，威迫利誘

不為所動，並嚴詞拒絕，不向反動勢力低頭，屈膝異族。其堅貞不屈精神，與身陷匈奴吞氈飲血的蘇武相似，可譽為具

有「子卿氣節」。
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不要遺忘北上生活長者

香港現今百物騰
貴，各種日常生活必
需品價格不斷攀升。
市民活在通脹猛於虎

的困境下，當局為了紓緩基層壓力，近年不
斷推出紓解民困措施，例如提供電費補貼、
豁免公屋租金、調高生果金及增發綜援人士
「雙糧」等。最新的財政預算案更決定派發
六千元以及向關愛基金再注資15億元，目
的是援助社會上一直被忽略的「N無人士」
及新移民。然而香港仍然有一批弱勢社群
長期被政府遺忘，甚至是被目前的福利政
策所歧視，他們就是北上生活的港人退休
長者。
由於香港一直缺乏完善的退休保障制度，

部分長者被迫選擇北上生活，以減低退休生
活開支。根據統計處的數字，2007年香港至
少有12萬名六十歲以上的長者在內地生活。
事實上，對於那些本身無兒無女的清貧長
者，他們不少在壯年時期「死慳死抵」儲下
數十萬元積蓄，在樓價及生活指數高企的香
港，退休後北上生活「食老本」可說是他們
無可選擇下的最好選擇。然而人算不如天
算，近年內地年年通脹，加上人民幣不斷升
值，內地生活的港人長者在耗盡積蓄後頓時
變成無依無靠、生活徬徨。工聯會內地諮詢
服務中心在上年就曾接獲數以百計的內地長
者求助，最終協助了145名清貧長者回流香
港定居，對比2009年總共上升約三成二。

取消生果金「離境限制」

或許有人會認為，長者一旦離開香港北上

生活，特區政府實在沒有責任為他們提供任
何福利及援助。然而此言差矣！根據目前的
綜援制度，領取綜援的長者其實是可以選擇
到廣東省或福建省生活的。究其原因，在還
未有完善退休保障制度下的香港，部分貧窮
長者實難在香港「安享晚年」，因此社署容
許綜援受助長者可以選擇內地養老，一方面
可以為他們提供多一個選擇，另一方面也可
以減輕香港的財政負擔。但矛盾的是，目前
社署卻以「離港不得多於60天」的規定剝奪
北上生活長者領取生果金的資格，令到大批
原本希望自食其力的香港長者未能享受到應
有的福利，生活愈見困難。
現時深圳有不少香港長者聚居於俗稱「長

者大廈」的私人樓宇(即長者佔大廈住客的
大部分)。他們大多是十多年前趁當時深圳
樓價還未高升時購買自住，並依靠儲蓄生
活。但現時不少長者的老伴已離世，在香港
亦沒有親人照顧，唯有在深圳孤零零獨居，
生活坎坷。這些長者不乏大半生在港工作，
只是退休後沒有足夠金錢繼續在港生活，才
會選擇北上養老。近年既然愈來愈多的北上
長者遇到生活困難，筆者深願曾班子在餘下
一年多的任期內誠如政務司司長唐英年所言
不會做看守政府「等收工」。除了從速制訂
一套長遠的退休保障制度及取消生果金「離
境限制」外，還應該主動接觸他們，認真調
查研究，了解北上長者生活上的各種需要，
以制訂各種適切的服務。否則，一旦12萬名
北上長者在內地的生活也成問題、被迫「全
面回歸」，特區政府那時還會懂得如何處理
嗎？

李麗貞　促進就業委員會副主任

韋 剛　粵仁達聯誼會

「美式人權」變黑社會護身符

美國長達7000多頁的人權特別報告，污衊了除
美國以外、包括俄羅斯、中國、泰國等100多個
國家。報告不顧自己的糟糕人權狀況，高調批
評他國民眾沒有人身安全、自由、參政、訴

訟、平等、福利和民族等權利。所謂人權，是每個公民應該享有的基
本權利。按照美國人的定義，人權是民眾具有言論、信仰、免於飢餓
及恐懼、和擁有槍支的權利。然而，看似公正、堂而皇之的「美式人
權」並沒有給美國人帶去真正的自由，反而變成黑社會進行各種活動
的護身符。
美國「每個美國公民擁有槍支的權利」並沒有保障民眾的安全，反

而增加了美國百姓的無窮恐懼。該報告使俄羅斯、中國等國家感到不
滿，甚至華盛頓的盟友也感到報告很不是東西。鐵的事實證明，美國
是人權狀況最差的國家之一，除了社會不安寧、民眾無時無刻受到莫
名其妙的監控外，還可能被平白無故地槍殺。美國警察部門對於使民
眾擔驚受怕的槍擊案件無能為力，完全負不起保護平民安全的使命，
因為「美式人權」讓黑社會組織猶魚得水。

罪犯購槍同買菜般容易

在美國，要正式申請一張持槍證不容易，需要到警察局填寫申請
表、繳交相關證件、提供至少3名美國公民的擔保信。此外，還要核
對存檔指紋、接受警察面談、再經過聯邦調查局審查，證實確實沒有
犯罪前科，不會對社會產生危害，才能獲得持槍證。由於警察的審查
嚴格，連有沒有和太太吵過架、有沒有酗酒的習慣、對人是否和善等
都列入審查議程，所以從申請到領到槍證大約需要1年的時間。獲得
槍證後，必須在一個月內到市場買槍，並在買槍後第一時間到警察局
登記槍號存檔，才算完成手續。
正規申請持槍執照如此繁瑣，所以有不少人，特別是申請執照比較

困難的人，就會通過其它「快捷方式」獲得槍支。據一位參觀過美國
槍展的中國留學生說，參觀槍展只需要買10美元門票就可以進入。一
般的槍展有逾千個展台，來自世界各地的槍支任由選擇，價格從100
美元到上千美元都有。購槍者只要出示駕駛執照，就可以購到槍支，
和花錢在農貿市場買菜一樣方便。正因為如此，黑社會可以非常容易
地獲得各類槍支。除槍展之外，犯罪分子通過網絡也可以輕易購到各

種槍支。

民眾生命根本沒有保障

美國有2.5萬個黑幫集團，成員超過75萬人。無論是黑幫的數目，還
是「從業」人員，都是世界第一。近年來，這兩個數字均呈持續上升
趨勢。2.5萬個黑幫組織猖獗從事毒品販賣、金融非法行為和危害百姓
生命的活動。黑幫把犯罪行為變成正當職業，使用「現代化」手段，
制訂嚴格紀律，實行周密分工。大部分黑幫在國安局和警察署等關鍵
部門建立了牢固的內線，犯罪準確性極高、危害性極大。黑幫在政府
部門的內線，使警察的打擊行動變得十分困難。黑幫已經成為美國社
會的毒瘤、警察最頭痛的難題。
美國黑幫的通訊、軍事行動、裝備水平均屬世界一流，甚至比警察

的配備更先進。幫派成員通常配備夜視鏡，佩帶德國產無聲或低聲微
型手槍、日本產麻醉噴霧劑和帶劇毒彈簧匕首等。部分黑幫甚至擁有
最先進的多管火箭筒和響尾蛇導彈等大型殺傷性武器。美國黑幫成員
已經滲透到許多州政府部門，以及與人民生活息息相關的許多行業，
使市民惶惶不可終日。中情局曾經獨立進行反黑調查，結果從芝加哥
市政府官員中清查出37名黑幫成員。「美式人權」為黑幫提供了足夠
的槍支，繼而使平民安全毫無保證。

黃海振　資深評論員
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